



# Les *opérations* de SOUTIEN de la PAIX

## *Cerner* L'INSÉCURITÉ HUMAINE

Le maintien de la paix a longtemps été surtout une activité militaire visant à surveiller l'application d'un cessez-le-feu accepté par toutes les parties. Or, ce sont les populations civiles qui sont aujourd'hui les principales cibles des conflits, de sorte que les missions traditionnelles ont fini par devenir des opérations de « soutien de la paix ». C'est pourquoi la contribution du Canada à ces opérations comprend maintenant des experts civils : observateurs des droits de la personne, spécialistes des réfugiés et de la protection de l'enfance, fonctionnaires de l'administration pénitentiaire affectés à la réforme du système pénal, et policiers civils chargés d'observer et de former les corps policiers locaux.



Les initiatives du Canada au plan des opérations de soutien de la paix incluent les domaines suivants :

▼  
La capacité de soutien de la paix

▼  
Les déploiement d'experts

▼  
Le rôle des forces policières dans les opérations de soutien de la paix

## *Prendre* DES MESURES CONCRÈTES

Le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, dans le cadre de son Programme de sécurité humaine, contribue à des initiatives visant à renforcer notre capacité de déployer ce nouveau type d'opérations. Pour aider la communauté internationale à relever ces défis, le Programme de sécurité humaine appuie CANADEM, un registre national d'experts civils canadiens pouvant être affectés à des missions urgentes et complexes. Près de 3 000 Canadiens sont inscrits au répertoire, et plus de 320 ont déjà été déployés dans des opérations de soutien de la paix.

Les partenariats multilatéraux et bilatéraux sont un aspect important sous lequel le Canada aborde les opérations de soutien de la paix. Le Canada coopère avec l'ONU pour améliorer sa gestion des opérations de paix, notamment en améliorant les systèmes canadiens de déploiement et de formation d'experts civils, policiers et militaires, en dotant les États membres de meilleurs moyens pour participer efficacement aux opérations, et en favorisant le renforcement des capacités à l'ONU. Le Programme de sécurité humaine collabore également avec le Centre canadien international Lester B. Pearson pour la formation de la paix, basé à Clementsport, en Nouvelle-Écosse, pour enseigner les techniques de consolidation de la paix à des civils et à des militaires de tous les pays. Sur le plan bilatéral, le Canada a notamment élaboré, en coopération avec le Royaume-Uni, un cours de formation de trois jours à l'intention des militaires et des civils sur la situation spécifique des femmes dans les conflits.

## *Favoriser* LA SÉCURITÉ DANS L'AVENIR

Fidèle à sa réputation internationale de gardien de la paix, le Canada est un des principaux promoteurs d'une approche plus intégrée des missions, devenues de plus en plus complexes. Les militaires, les policiers et les civils canadiens contribuent depuis longtemps à ces missions, de sorte que le Canada pourra servir de modèle pour l'évolution du maintien de la paix, mettant au point des opérations qui pourront mieux prévenir les conflits et permettre d'instaurer la paix.

